



# Arquitectura del barro

Jerónimo Aguado Martínez

Colectivo para el Desarrollo Rural de Tierra de Campos

Texto y fotos

**Amayuelas de Abajo era uno de tantos pueblos semiabandonados de Castilla. Hoy, aspira a convertirse en un Centro de investigación y formación en actividades económicas sostenibles basado en el buen uso de los recursos locales y en el equilibrio entre las nuevas tecnologías y la cultura campesina.**

El Colectivo para el Desarrollo rural de Tierra de Campos actúa desde el inicio del Programa LEADER como Grupo de Acción Local en una parte importante de la comarca natural que lleva su nombre, una de las comarcas naturales de la Unión Europea con más baja densidad de población. Los 67.000 habitantes que ocupan los 5.646 km<sup>2</sup> de su territorio natural (11,8 habitantes/km<sup>2</sup>) se distribuyen en 161 núcleos rurales, de los que 127 no superan los 500 habitantes y entre ellos 84 no llegan a alcanzar los 200.

Amayuelas de Abajo era uno de los núcleos rurales semiabandonados de nuestra comarca. Los procesos migratorios vividos en la década de los años 60/70 afectaron de lleno a esta comunidad, provocando el éxodo de los jornaleros sin tierra y el de los campesinos menos competitivos. La aplicación y el uso de nuevas tecnologías en una agricultura especializada en el monocultivo del cereal, ha seguido forzando el descenso de la población activa agrícola, lo que ha favorecido el proceso de despoblación local.

Amayuelas de Abajo era ( y es) un pueblo con importantes recursos en su territorio, pero falta de personas, el recurso más importante para poder encarar su futuro e impedir el despoblamiento total. Paradójicamente esta situación hizo posible hace ya 10 años que surgiera otra forma de producir y de gestionar sus recursos naturales, creando nuevas fuentes de riqueza sin deteriorar el medio.

Desde este enfoque del desarrollo local, un pequeño grupo de personas, con el apoyo de



La agricultura ecológica también tiene cabida en Amayuelas

Trabajar en el desarrollo local de esta comarca pasa por saber aplicar metodologías y estrategias de intervención que ayuden a recuperar la esperanza y el tiempo perdido en estos pequeños núcleos rurales, que, desde la perspectiva del desarrollismo económico, han visto negada la posibilidad de sobrevivir, olvidando así la importancia que estas pequeñas poblaciones han cumplido y pueden cumplir para el fortalecimiento del desarrollo local de estas comarcas naturales.

El pequeño patrimonio es objeto de rehabilitación





Palomares, bodegas, lagares, casas labriegas ... casi todo es barro

Escuelas Campesinas de Palencia y de las dos convocatorias de la Iniciativa LEADER, consolida un proceso de creación de nuevos empleos, ligados a una gestión integral de los recursos naturales y a veces ociosos. La creación de una pequeña empresa de elaboración de comidas a domicilio, la restauración de algunas casas del pueblo para albergue y casa de turismo rural, la restauración del pequeño patrimonio histórico artístico y de antiguas estructuras productivas como museos vivos, la producción agrícola y ganadera ecológica, la aplicación de las nuevas fuentes de energías renovables, el uso del territorio y sus recursos naturales como material pedagógico para ofertas formativas vinculadas al desarrollo local, son, entre otras, algunas de las iniciativas que han permitido el inicio de un nuevo proceso de recuperación poblacional de este pequeño municipio.

## Se han construido diez nuevas viviendas aplicando las técnicas tradicionales de construcción con barro

Tierra de Campos es barro, 5.646 km<sup>2</sup> de barro, 161 municipios moldeados con las arcillas de nuestros barro. Palomares, bodegas, lagares, casas labriegas, casi todo es barro, o mejor, casi todo era barro.

El desprecio a una cultura, la infravaloración de un recurso local, hizo que el barro se escondiera tras los azulejos o los ladrillos de cara vista, o se dejara caer, víctima de la intemperie.

Sin embargo, la demanda de viviendas por parte del grupo humano que se ha ido asentando en Amayuelas de Abajo, ha permitido iniciar un nuevo proyecto, que da nuevo valor, integra y gestiona un recurso local.

La construcción de diez nuevas viviendas, recuperando las técnicas de la arquitectura popular, es decir, la "arquitectura del barro o tierra cruda", nos ha permitido no sólo atender una nueva demanda de alojamiento sino también investigar las potencialidades de la tierra

cruda como materia prima para la construcción de viviendas integradas en el paisaje y el entorno; explorar la introducción de nuevas tecnologías para hacer de éste un recurso competitivo en el mercado; y por último, formar a especialistas en la construcción con tierra cruda, encontrando así una nueva fuente de creación de nuevos empleos.



El proyecto desarrollado en Amayuelas ejemplifica como la creatividad social, la imaginación para dar nuevos usos a los recursos que el mercado aún no ha sido capaz de valorar y el apoyo institucional a las nuevas ideas del desarrollo local, son las claves para devolver el sentido y la vida a las comarcas con tan baja densidad de población. ■

Colectivo para el Desarrollo Rural de Tierra de Campos  
Mediana, 5. Medina de Rioseco  
47800 Valladolid  
Telf. 983 72 50 00. Fax 983 72 02 05.  
E-mail: ceclir@cdrtcampos.es  
Web site: www.cdrtcampos.es

En Amayuelas se investigan las potencialidades de la tierra cruda como materia prima para la construcción de viviendas integradas en el paisaje